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「馬術在內地和香港都算是小眾
運動。」 話雖如此，但對於出身馬術世家的
鄭文傑而言，與馬為伴的日子幾乎是從他還在襁
褓中時便已經開始了， 「被爸媽抱在懷裏的時候
就已經騎過馬了。」

從小練就扎實基本功
或許是父母出於對馬術運動的熱愛，抑或是

專業出身的父母對孩子有着夢想延續的期許，鄭
文傑從小便在父母的陪伴與督促下練習馬術。然
而，為了練就扎實的基本功，每天一放學就去馬
場訓練，同樣的動作、同樣的姿勢，周而復始，
讓年幼的鄭文傑對於馬術並沒有什麼好印象，
「任何運動在練基本功的時候都是最苦的，每天
就是在重複做同樣的東西、同樣的姿勢，肯定會
沒有興趣。」

然而，隨着年紀的增長，參賽經歷的豐富，
鄭文傑在不斷收穫佳績中慢慢喜歡上了這項運

動。直到北京奧運的舉辦，鄭文傑這
個名字與馬術運動徹底綁定在了一起。

2008年北京奧運時，因為歐盟和中
國在檢驗檢疫方面的標準不一致，無法
達成歐盟認證的 「非疫區」 ，來自歐洲
的馬匹一旦進入就無法回去，或者是要
經歷漫長的前後各四十多天的隔離，導
致北京奧運馬術比賽移師香港舉辦。 「香港因為
這個機遇，有機會自己組隊參賽。」 鄭文傑坦
言，得益於彼時香港在馬產業方面的獨特優勢，
自己才有了機會通過選拔出戰奧運，作為運動員
來說這是無比幸運， 「運氣非常好，畢竟奧運會
是所有運動員的最終夢想。」

於是，原本在大學讀會計和金融管理專業、
計劃想向工商管理發展的鄭文傑，將馬術作為了
自己的職業選擇。

不過，最終能夠順利登上奧運賽場，除了自
己的運動天賦與努力外，鄭文傑這些年一直對當
時來自香港特區政府、香港賽馬會等各方的支持
心懷感恩， 「是各方一起努力出了一些方案，包
括馬匹的贊助等，支持有機會可以達標參加奧運
會的騎手……就這樣在2008年北京奧運會，第
一次有中國香港選手參加奧運會馬術這個項
目。」

全運亞運摘銅夠爭氣
北京奧運帶給鄭文傑的體驗與感受是空前絕

後的，不僅因為這是他首次參加奧運，更因為比
賽地在他的家鄉、他最熟悉的地方舉行。

北京奧運後，鄭文傑十分爭氣地屢獲佳績，

2009年山
東全運會馬
術個人賽及團
體賽銅牌、2010
年廣州亞運會馬術團
體賽銅牌、2019年國
際馬聯亞洲馬術錦標賽團
體賽金牌和個人賽銀牌。

談及今年的巴黎奧運，鄭
文傑顯得有些許無奈，由於這個
奧運周期他經歷了轉隊， 「我是
2023年才正式完成轉隊，拿到新護
照。按照國際馬聯的規定，如果是2022
年轉過來，2023年就可以為參加奧運會而
打積分。很遺憾過了窗口期。」 不過，鄭文傑
很快補充道， 「但是我希望去爭取2028年奧運
會。」

◀鄭文傑因馬術
改變人生。

大公報記者 夏微

20歲登上2008年北京奧運會的賽場，成為
中國香港首批參加奧運馬術項目的運動

員，從此堅定了自己的職業馬術運動之路。
如今，16年過去，去年剛完成轉隊的鄭文傑
正向着下一個奧運（2028年洛杉磯奧運）舞台
努力，期待在國際賽場為國爭光是他最大的初
心。
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鄭文傑坦言，自己選擇
從港隊轉到上海隊的原因其

實非常簡單，就是為了能夠目標更為明確地朝着
奧運努力， 「中國香港隊目標更多會放在亞洲
地區的賽事上，我自己更希望向奧運會努
力。」 同一時間，上海馬協也注意到了鄭
文傑的能力，一直在和他溝通，希望他
能夠加入上海隊， 「上海隊領導對我
的認可，想要把我引入隊裏，無疑
是很重要的因素。其次，也是因為
一些政策上的幫助，比如上海優
秀人才引進，才能夠順利轉
隊。」

在鄭文傑看來，其實
無論是代表香港還是代
表上海，站在賽場上

都是在為國爭光，
「這是最大的初
心，在中國香

港隊時就是
以此為目

標的，

只是說到了上海隊這邊，支持和方向更加明確。我
覺得已經很足夠了，對一個運動員來說，有方向，
就往這個方向去努力。」

期待參與2025年全運會
轉隊後的生活對鄭文傑而言，並沒有太大變

化。訓練方面，或許是出於對他的重視與關照，盡
可能地尊重他原本的模式， 「上海馬協對我比較
『放鬆』 ，讓我去做自己的訓練，只是每年會有
一、兩個賽事的要求，管理是相對自由的。」 與家
人的相處，其實自從踏上職業道路，鄭文傑便因為
長期在外地訓練備戰而與父母聚少離多，很少回
港。如今他將更多時間與精力放在了上海， 「當時
太太覺得太倉那裏有個小區不錯，就住在那邊了。
剛好與我有合作並非常支持我的全進馬場就在那

邊。」 對於鄭文傑的父母來說，如今反倒是更
加方便探望兒子， 「他們時不時就會來上海

看我。」
鄭文傑透露，目前隊裏對他是有

參加2025年全運的要求， 「這次全
運會是粵港澳三地聯合舉辦，如

果香港賽馬會能夠加入幫助承
辦馬術比賽，從以往的經驗

來看，不會太差。他們
有足夠的權威和足夠

專業的人士來保證
場地等各方面是

頂級的。」

對香港、內地及
國外馬術運動發展都

有所了解的鄭文傑直言，馬術在香港和內
地都還只是小眾運動， 「香港在賽馬方面
無疑在全球都處於領先地位，但馬術的
話，如今內地的發展其實要比香港好很
多。內地無論是比賽的規模、參賽的人
數，還是購買馬匹的數量等，都是遠遠超
過香港。」

鄭文傑深知內地與香港之間，多年來
在馬產業方面有着深入的交流合作， 「中
國馬協和香港賽馬會是有戰略合作的，不
僅是培訓，在馬的健康福利方面也會有交
流，而且很多年了。」 他希望雙方能夠進
一步攜手為中國帶來更多的賽事，從而幫

助馬術運動更加快速的發展， 「好的賽事
會推動運動的進步、推動馬主買更好的
馬，從而也會帶動基礎條件越來越好，進
入良性循環。」

說起比賽場地，前不久參加了上海浪
琴環球馬術冠軍賽的鄭文傑表示眼前一
亮， 「之前以中國香港馬術運動員的身份
參加過，當時馬房、熱身區、觀眾席等都
是臨時搭建。這次卻是在一個固定場館內
進行，是內地首座符合國際頂級馬術賽事
標準的永久性專業比賽場館。」 鄭文傑表
示，比賽期間，與眾多國外騎手交流時，
他們都對這座全新的場館讚不絕口， 「所
有的元素都是圍繞馬匹福利、馬匹健康和
比賽打造的，很花心思。」

•出生日期：1988年4月7日

•出 生 地：中國香港

•運動項目：馬術場地障礙賽

•開始習騎：4歲

鄭文傑

馬術改變人生 走上職業之路

目標征戰2028年奧運

▲鄭文傑擔任北京奧運中國香港區火炬手。

小檔案鄭文傑

•2010年廣州亞運場地障礙賽團體賽銅牌

•2009年山東全運場地障礙賽個人賽、團體賽銅牌

主要獎項

▲鄭文傑（右一）獲得
2009年山東全運馬術
個人賽銅牌。

轉投上海隊方向更明確
獲得認可

內地馬術發展有長足進步
頂級標準 鄭文傑曾在社交媒體上發

布過一系列的馬術教學視頻，
他坦言在轉到內地的同時，自己也在兼顧着向教練
方向轉型。目前他會在全進馬場擔任教練，對有一
定基礎的青少年進行指導。

在他看來，想要成為一名馬術運動員，對馬好
是很重要的因素， 「每匹馬都是一個很好的老師，
會教你不一樣的東西。」 其次騎手本身要有較強的
適應力和應變能力， 「要能在不同場合冷靜分析具
體情況，因為有的時候馬有自己的思維，要考慮到
牠的因素，把所有情況拼起來做一個方案。」

在很多人眼中，馬術是有錢人的運動。對此，
鄭文傑並不認同， 「真喜歡的話，家長有一定能力
的話，不管怎麼樣，都會有辦法支持孩子進行這項
運動，我不覺得會因為很貴而不選擇或放棄。參加

同樣的運動，有些人花幾百萬、有些人花幾十
萬。每個人的出發點不一樣、每個人的能力不一
樣，不代表說一定要有錢才可以從事這項運動。」

馬術非有錢人運動
經驗之談

▲鄭文傑接受大公報專
訪。 大公報記者夏微攝

▲鄭文傑（右二）曾代表中國香港馬術隊參賽。
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